

CHILE - Los pueblos indígenas tienen historias similares

José Venturelli

Miércoles 3 de noviembre de 2010, puesto en línea por [José Venturelli](#)

Los pueblos indígenas tienen historias similares: Una Maya de Guatemala, Rigoberta Menchú, Premio Nóbel de la Paz visita Chile y ve el drama de los pueblos indígenas de Chile.

Sábado 31 de Octubre 2010 - La historia de abusos en Guatemala deja pálida a la chilena... , pero no se trata a quienes los han tratado peor. La justicia debe ser para todos. Chile ya perdió pueblos enteros a la injusticia, represión y falta de equidad con el sistema del pretendido "Chile independiente", "transparente", con "su estado de Derecho" pero que aún limita al centro de la injusticia, como dijera Violeta Parra.

Miremos algunos ejemplos recientes en Chile: Septiembre 2010: durante las "negociaciones" del gobierno con los presos políticos mapuche en huelga de hambre. El gobierno dijo que trataría al pueblo mapuche con respeto... y así planteó que el término de la huelga de hambre respondía a un acuerdo con base al Convenio 169 de la OIT y por razones de Estado

- 1. Durante esas negociaciones el GOPE, el 15 de septiembre, asaltó la comunidad de Chequenko con 30 vehículos (zorrillo, tanquetas, camionetas, buses) con más de 100 personas incluyendo carabineros del GOPE (personal militarizado y fuertemente armado), personal femenino, PDI (policía civil) y que sin orden judicial entraron disparando al aire a las 6 de la mañana, derribando las puertas, dieron golpiza al que encontraron, robaron hasta dinero (\$60.000 a un niño de 16 años que trabaja dada la pobreza de la familia), se llevaron los medicamentos de una menor con trasplante de riñón, Jaquelin, formalizaron a seis personas con un testigo protegido y las incomunicaron. Detuvieron, entre otros, a dos hermanos de la niña: Jacinto, de 16 años y a Luis, de 18. También fue detenido Pedro Quijón También amenazaron a los padres con detenerlos también si insistían en que les devolvieran los remedios de su hija. Luego, el General Hero Nerón, Comandante de la IXa. Región, ante mi petición a la Seremi de Justicia de esa Región y, luego, a la del Diputado Dr. Enrique Accorsi, vía Ministerio del Interior, contestó, en ambas oportunidades, que nada de eso había... Yo visité la Comunidad... y conversé con las familias: todo eso sucedió. Falta mucho por aprender en este paisito: no se hace democracia negando la verdad.

- 2. Hace tres días, en Lonquimay, en un allanamiento, la PDI golpeó a una mujer con 8 meses de embarazo. 3. La Lonko Juana Calfunao, al detenerla casi cinco años atrás le causaron un aborto con los golpes, le destruyeron su casa y tomaron presos al marido, dos hijos y dos hijas... Estuvo presa sin evidencias y con montajes. Ahora, en libertad condicional ¿quien le devuelve lo perdido, su hijo o hija, su casa y la brutalidad sufrida? Ni libertad ni reparación es capaz de proveer este Estado, enfermo de pretencioso e incapaz de ser lo que no es... A esto se refiere Rigoberta Menchú . Hay mucho por andar.

Es decir: promesas no sirven. Acciones democráticas y de respeto real a los pueblos: eso es lo que se necesita y no más de las mismas mentiras. Esta es la recomendación dejada. Similar a la de dos Relatores de Naciones Unidas venidos en 2003 y 2009: y no fueron escuchados, menos entendidos. Más recientemente, sin dejar fuera de lugar el recurso a la fuerza represiva, El Ejecutivo ha violado el principio del Convenio 169 al no hacer las consultas obligatorias en lo que se refiere una importantísima tramitación "que extiende el plazo de vigencia del Decreto 701 de fomento forestal, la Coordinación de Políticas Indígenas del Ministerio Secretaria General de la Presidencia (SEGPRES) ha introducido cambios radicales a la institución de la consulta en Chile, transgrediendo el Convenio 169". Y, además, dicha tramitación está "marcada de arbitrariedades, configura un precedente y un cuadro inaceptable. Es la

radical tergiversación de la consulta previa, un ataque a la esencia del Convenio 169 de la OIT, la negación del diálogo de buena fe, de la búsqueda de acuerdos y el consentimiento de los pueblos”

Rigoberta Menchú viene trabajando toda una vida contra estas brutalidades de parte de los que se creen herederos de los conquistadores. Sabe que la represión significa siempre muertes entre los indígenas cuando son reprimidos. Pero miremos como funciona el gobierno "colonial" de Chile en Isla de Pascua: tienen estacionados más de 150 Ninjas del GOPE, cortan el agua a la población y sólo saben reprimir. Chile decidió, al llegar de “conquistadores chilenos” a Rapa Nui en 1888, que las tierras “eran del Fisco” y la mayor parte fue arrendada a la empresa inglesa Williamson Balfour, por casi 100 años. Prohibieron acceso a los pobladores originales a la mayor parte de la isla mientras la empresa inglesa criaba ovejas y dejaba que los árboles fueran cortados. Tampoco ese Chile hizo mucho más al obtener para Inglaterra las provincias de Tarapacá y Antofagasta (Perú y Bolivia exigían compartir los beneficios: algo parecido a lo que hizo Evo Morales con el Gas, en Bolivia). El pueblo Rapa Nui, a quien nunca se lo consultó y sufre la ocupación chilena, mira ahora a la alternativa de independencia... Las autoridades no escuchan razones... Rápidamente etiquetan a quienes piden actuar en forma honrada y democrática. Y de modo rutinario los reprimen.

Cuando se respete a todos y cada uno más que al dinero y las ganancias de unos pocos, sólo entonces, veremos una sociedad justa, ética y con equidad. Mientras desde el Presidente para abajo todo funcione para empresarios y "patrones reales" que usan la violencia y usan el Estado para criminalizar las demandas sociales, nada podrá ser aceptable. En México la prensa cita a la Premio Nóbel hablando en Chile y para los chilenos: "Repudiamos la discriminación con los pueblos indígenas, la ignorancia e intolerancia que implica querer destrozarse por todos los medios una herencia milenaria y los valores ancestrales. Es la manifestación más grande de racismo" . El "popular" presidente de Chile tiene también conflictos graves de interés de tierras ancestrales con el pueblo Mapuche: Él compró, contra el consejo que le diera el Obispo de Ancud en la misma isla de Chiloé, donde obtuvo a precio especulativo cerca de 100.000 hectáreas: 55 dólares la hectárea. Y de eso no se habla... hasta hora porque el Pueblo mapuche de la región (Huilliche) lo está divulgando. Es decir, los conflictos de interés son enormes.

Por estas razones el gobierno chileno DEBE AHORA cumplir sus promesas de un nuevo trato, para que nunca más se hagan asaltos a las comunidades, se abuse y torture a la población y a los niños. Y que se respeten las demandas sociales, que se les restituya sus tierras, incluidas las que hayan sido compradas con malas artes. Todo esto, si es que se quiere hablar de tener autoridad moral. Es similar a la lucha de Rigoberta Menchú en su herida Guatemala.

José Venturelli, es Pediatra, Vocero del Secretariado Europeo de la Comisión Ética Contra la Tortura CECT-SE.